



Peran Mahasiswa Kuliah Kerja Nyata (KKN) Dalam Bidang Keagamaan Sebagai Wujud Pengabdian Di Desa Aik Pelempang Jaya

Citra Trimulya

IAIN Syaikh Abdurrahman Siddik Bangka Belitung

citratr123@gmail.com

Submission :
2023-03-13

Revised :
2023-07-23

Published :
2023-11-30

Abstract

The form of community service carried out by students is real work lectures (KKN). In an effort to make the nation's life more intelligent, one of the activities that KKN students need to carry out is activities in the religious field. For this reason, outreach activities are carried out with the aim of ensuring that KKN students are able to develop community service activity programs on religious aspects. The outreach activity carried out by field supervisor and IAIN lecturer Syaikh Abdurrahman Siddik Bangka Belitung to KKN students in Aik Pelempang Jaya Village was entitled "The Role of Real Work Study Students in the Religious Field as a Form of Service in Aik Pelempang Jaya Village". This activity was carried out well and resulted in several KKN student activity programs in the religious sector, namely carrying out the birthday of the Prophet Muhammad SAW, taking part in recitations, learning tahlil, learning the practice of funeral prayers, congregational prayers at the mosque and helping teachers teach at PAUD. This activity teaches elementary school students which also involves parents, teachers, village government and the Aik Pelempang Jaya village community..

Keywords: Community Service, Religious Affairs, Aik Pelempang Jaya Village

Abstrak

Bentuk dari pengabdian kepada masyarakat yang dilakukan oleh mahasiswa adalah kuliah kerja nyata (KKN). Dalam usaha untuk mencerdaskan kehidupan bangsa maka salah satu kegiatan yang perlu dilakukan oleh mahasiswa KKN adalah kegiatan dalam bidang keagamaan. Untuk itu dilakukan kegiatan penyuluhan dengan tujuan agar mahasiswa KKN mampu menyusun program-program kegiatan pengabdian kepada masyarakat pada aspek keagamaan. Kegiatan penyuluhan yang dilaksanakan oleh supervisor lapangan dan dosen IAIN Syaikh Abdurrahman Siddik Bangka Belitung kepada Mahasiswa KKN di Desa Aik Pelempang Jaya judul "Peran Mahasiswa Kuliah Kerja Nyata Dalam Bidang Keagamaan Sebagai Wujud Pengabdian di Desa Aik Pelempang Jaya". Kegiatan ini dapat terlaksana dengan baik dan menghasilkan beberapa program kegiatan mahasiswa KKN dalam bidang Keagamaan yaitu melaksanakan acara maulid nabi muhammad SAW, ikut pengajian, belajar tahlil, belajar praktek sholat jenazah, sholat berjamaah di masjid serta membantu guru mengajar di PAUD. Kegiatan ini mengajar murid Sekolah Dasar yang juga melibatkan orang tua, guru, pemerintah desa, dan masyarakat desa Aik Pelempang Jaya.

Pendahuluan

Poin ketiga yang terdapat dalam Tri Dharma Perguruan Tinggi yaitu pengabdian kepada masyarakat. Dalam Undang-undang Republik Indonesia Nomor 12 tahun 2012 pasal 1 (11) tentang Pendidikan Tinggi disebutkan bahwa pengabdian kepada masyarakat adalah kegiatan civitas akademika yang memanfaatkan ilmu pengetahuan dan teknologi untuk memajukan kesejahteraan masyarakat dan mencerdaskan kehidupan bangsa. Kegiatan pengabdian mahasiswa diharapkan dapat menjadi pendorong dalam pengembangan riset terapan yang bertujuan membantu menyelesaikan permasalahan di masyarakat, selain itu dapat mengembangkan kepekaan rasa dan kondisi sosial mahasiswa.

Bentuk dari pengabdian kepada masyarakat yang dilakukan oleh mahasiswa adalah kuliah kerja nyata (KKN). KKN merupakan mata kuliah wajib yang harus diambil oleh mahasiswa jenjang Strata 1 (S1). Program KKN yang diselenggarakan oleh kampus IAIN Syaikh Abdurrahman Siddik Bangka Belitung dilaksanakan pada semester VII bagi mahasiswa jenjang S1 selama 40 hari. Kegiatan ini dilaksanakan dengan tujuan agar mahasiswa berkontribusi dan bersosialisasi dengan masyarakat. Selain itu, sebagai intelektual muda mahasiswa diharapkan mampu mengembangkan diri sebagai agen atau pemimpin perubahan yang secara cerdas dan tepat menyelesaikan masalah yang dihadapi masyarakatnya.

Dalam usaha untuk mencerdaskan kehidupan bangsa maka salah satu kegiatan yang perlu dilakukan oleh mahasiswa KKN adalah kegiatan dalam bidang keagamaan. Mahasiswa KKN diharapkan mampu menyusun program-program kegiatan pengabdian kepada masyarakat yang beragam dan salah satu juga menyentuh pada aspek keagamaan. Salah satu lokasi yang dipilih oleh IAIN Syaikh Abdurrahman Siddik Bangka Belitung sebagai tempat KKN adalah Desa Aik Pelempang Jaya. Desa Aik Pelempang Jaya merupakan hasil pemekaran dari Desa Paal Satu, Kecamatan Tanjungpandan, Kabupaten Belitung. Wilayah Dusun Air Pelempang Timur, RT 32 sampai RT 45 Desa Paal Satu, diubah menjadi Desa Aik Pelempang Jaya. Dan sekarang Desa Aik Pelempang Jaya memiliki dua dusun, empat RW dan dua puluh empat RT. Luas wilayah Desa Air Pelempang Jaya secara keseluruhan adalah ± 517 Ha, dengan luas total tanah perkebunan $\pm 44,1$ Ha.

Berdasarkan hasil observasi awal dan wawancara yang dilakukan oleh mahasiswa KKN, diketahui bahwa masih terbatasnya sarana keagamaan yang dimiliki diantaranya hanya ada satu Masjid Al-Muttaqin dan Masjid Al-Ikhlas untuk Gedung khusus pengajian anak-anak sangat minim karena terbatasnya dengan banyak ragam agama di Desa Aik Pelempang Jaya, sehingga anak-anak yang ingin belajar agama harus belajar masing-masing dari rumah. Rata-rata keagamaan penduduknya adalah Agama Islam. Selain itu dari wawancara yang dilakukan kepada beberapa masyarakat juga diperoleh temuan bahwa masih ada anak-anak yang belum mengetahui tentang bahasa arab atau ayat suci Al-Qur'an. Dari hasil temuan ini maka mahasiswa KKN di Desa Aik Pelempang Jaya diarahkan untuk membuat program kegiatan belajar tambahan bagi anak-anak di Desa Aik Pelempang Jaya. Dalam hal ini mahasiswa KKN berkolaborasi dengan perangkat desa aik pelempang jaya untuk melaksanakan program kegiatan belajar

tambahan bagi anak-anak di Desa Aik Pelempang Jaya.

Berdasarkan uraian di atas maka penulis melakukan penyuluhan kepada mahasiswa KKN dengan judul “Peran Mahasiswa Kuliah Kerja Nyata Dalam Bidang Keagamaan Sebagai Wujud Pengabdian di Desa Aik Pelempang Jaya”. Diharapkan dengan penyuluhan ini mahasiswa dapat menyusun program kegiatan KKN dalam bidang keagamaan yang dapat membantu meningkatkan minat belajar anak-anak tentang keagamaan.

Metode Pelaksanaan

Kegiatan penyuluhan ini dilakukan di Desa Aik Pelempang Jaya dan diikuti oleh seluruh mahasiswa KKN yang berjumlah 16 orang. Waktu pelaksanaan adalah pada awal September 2023. Bentuk kegiatan adalah: a) dosen memberikan materi kepada mahasiswa KKN tentang peran mahasiswa KKN dalam bidang keagamaan sebagai wujud pengabdian di desa, dan b) membantu mahasiswa KKN menyusun program kegiatan KKN dalam bidang keagamaan.

Pembahasan

1. Profil Desa Aik Pelempang Jaya

Kegiatan penyuluhan ini dilaksanakan di Desa Aik Pelempang Jaya yang dapat ditempuh dengan kendaraan roda dua maupun roda empat yang berjarak lebih kurang 4,3 kilometer dari pusat Kota Belitung. Desa Aik Pelempang Jaya ini memiliki Visi yaitu “Terwujudnya Tata Kelola Pemerintahan Desa Yang Baik dan Bersih guna Mewujudkan Masyarakat Desa yang Mandiri, Adil, Sejahtera dan Religius”. Sedangkan salah satu Misi desa yaitu “Menghidupkan hari besar islam, dengan mengadakan kegiatan di masyarakat dalam bentuk lomba-lomba pengajian dan ceramah agama. Dimana mengenai judul yang diangkat tentang keagamaan sudah termasuk salah satu tujuan dari visi dan misi desa aik pelempang jaya ini. Sehingga besarkeinginan kita untuk tetap mengembangkan budaya keagamaan leluhur yang tetap dilestarikan oleh masyarakat Desa Aik Pelempang Jaya. Selama kegiatan KKN berlangsung kita melaksanakan kegiatan Menumbuhkan Nilai Religius Masyarakat Desa Aik Pelempang Jaya Melalui Kegiatan Kelahiran Cahaya Dunia (KECANDU) Maulid Nabi Muhammad SAW 1445. Dalam kegiatan ini kita menyelenggarakan 4 perlombaan diantara 1. Lomba Adzan 2. Lomba Tilawatil Qur’an 3. Lomba Tartil Qur’an 4. Lomba Kaligrafi, perlombaan ini kita laksanakan di Masjid Al-Muttaqin dan Masjid Al-Ikhlas desa aik pelempang jaya. Jumlah keseluruhan anak-anak yang mengikuti perlombaan mencapai 75 orang dengan usia 6-15 tahun.

Jumlah penduduk Desa Aik Pelempang adalah 6.692 jiwa yang terdiri dari 3.371 orang laki-laki dan 3.321 orang perempuan. Sebagian besar penduduknya bekerja sebagai buruh harian lepas. Untuk kondisi Keagamaan di Desa Aik Pelempang Jaya dapat dilihat pada tabel 1 berikut:

Tabel 1. Kondisi Keagamaan Desa Aik Pelempang Jaya

Agama	Laki-Laki	Perempuan
Islam	2.804 jiwa	2.762 jiwa
Kristen	118 jiwa	108 jiwa
Katholik	30 jiwa	36 jiwa

Hindu	2 jiwa	2 jiwa
Budha	416 jiwa	409 jiwa
Konghucu	1 jiwa	4 jiwa
Kepercayaan Kepada Tuhan YME	0 jiwa	0 jiwa
Jumlah	3.371 jiwa	3.321 jiwa

Sumber: Kantor Desa Aik Pelempang Jaya Tahun 2023

2. Kegiatan Penyuluhan

Dalam pelaksanaan kegiatan penyuluhan dengan tema “Peran Mahasiswa Kuliah Kerja Nyata Dalam Bidang Keagamaan Sebagai Wujud Pengabdian di Desa Aik Pelempang Jaya”, dilaksanakan pada awal September 2023 yang diikuti oleh seluruh mahasiswa KKN yang berada di Desa Aik Pelempang Jaya. Pemateri dalam kegiatan ini adalah 1 orang dosen IAIN Syaikh Abdurrahman Siddik Bangka Belitung yaitu Muhammad Nurdin, M.S.I yang juga merupakan dosen pembimbing lapangan.

Kegiatan penyuluhan ini terdiri dari dua tahap yaitu: a) tahap pemberian materi dan pengarahan kepada mahasiswa tentang peran mahasiswa KKN dalam bidang keagamaan. Pemateri menyampaikan materi dan dilanjutkan dengan kegiatan tanya jawab dengan peserta KKN. Terlihat antusias peserta dalam mengikuti kegiatan ini yang terlihat dari pertanyaan yang diberikan serta keseriusan mereka dalam mendengarkan materi yang diberikan.

b) Membantu mahasiswa KKN menyusun program kegiatan KKN dalam bidang keagamaan. Dari hasil diskusi dengan mahasiswa KKN, maka dihasilkan beberapa program kegiatan KKN dalam bidang keagamaan yaitu: 1) kegiatan perlombaan maulid nabi muhammad SAW, mendengarkan ceramah dan mengaktifkan pengajian rutin, 2) mengajar iqra' untuk anak Sekolah Dasar, dan 3) membantu dan berkolaborasi mengajar di PAUD (Pendidikan Anak Usia Dini) dan SD (Sekolah Dasar). Untuk lebih jelasnya dapat dilihat pada tabel 2 berikut:

Tabel 2. Kegiatan penyuluhan KKN

No.	Nama Kegiatan	Tujuan	Sasaran
1.	Perlombaan Maulid Nabi	Untuk meningkatkan rasa cinta kepada Nabi Muhammad SAW dan rasa cinta tersebut dapat diwujudkan dengan hidup sesuai sunnah ketentuan dalam Al-Qur'an.	Anak-anak usia 6-15 tahun.
2.	Mendengarkan Ceramah	Untuk memberikan nasihat dan petunjuk kepadakhalayak tentang maulid Nabi Muhammad SAW.	Seluruh masyarakat Desa Aik Pelempang Jaya.

3.	Mengaktifkan Pengajian Rutin	Untuk menambah keimanan dan mencari ilmu keagamaan sertamenambah relasi pertemanan dan mengisi waktu luang.	Pemuda pemudi dan orang tua.
4.	Mengajar iqra'	Melatih anak-anak agar lancer membaca iqrak dan al-quran serta memperdalam ilmu agama.	Murid Sekolah Dasar (SD) kelas 1 sampai 6.
5.	Mengajar PAUD	Membantu guru PAUD dalam mengajar dan membantu peserta didik mencapai tahap-tahap perkembangannya.	Murid PAUD usia 3-5 tahun.
6.	Mengajar SD	Membantu guru SD dalam mengajar dan membantu peserta didik mencapitahap-tahap perkembangannya.	Murid SD usia 7-12 tahun.

Sumber: Data diolah Mahasiswa KKN dan Dosen.

Program yang telah disusun di atas langsung diimplementasikan pada minggu pertama KKN hingga berakhirnya kegiatan KKN yang dilaksanakan lebih kurang selama 40 hari. Berikut adalah dokumentasi pelaksanaan kegiatan dalam bidang keagamaan di Desa Aik Pelempang Jaya.

Berikut ini dokumentasi pelaksanaan kegiatan KKN dalam bidang keagamaan yang telah dirumuskan seperti yang tampak pada tabel 2.



Gambar 1. Lomba adzan maulid Nabi Muhammad SAW



Gambar 2. Foto bersama setelah mendengarkan ceramah



Gambar 3. Kegiatan pengajian rutin



Gambar 4. Kegiatan belajar mengaji



Gambar 5. Belajar mengajar di PAUD



Gambar 6. Belajar mengajar di SD

Kesimpulan

Kegiatan penyuluhan yang dilaksanakan oleh dosen pembimbing lapangan dandosen IAIN Syaikh Abdurrahman Siddik Bangka Belitung kepada Masasiswa KKN diDesa Aik Pelempang Jaya dengan judul “Peran Mahasiswa Kuliah Kerja Nyata DalamBidang Keagamaan Sebagai Wujud Pengabdian di Desa Aik Pelempang Jaya” dapat terlaksana dengan baik. Kegiatan ini menghasilkan beberapa program kegiatan mahasiswa KKN dalam bidang Keagamaan yaitu kegiatan perlombaan Maulid Nabi Muhammad SAW, mengaktifkan pengajian rutin, mendengarkan ceramah, mengjar mengaji iqra’, serta membantu guru mengajar di PAUD dan SD. Kegiatan ini menyasarmurid sekolah dasar yang juga melibatkan orang tua, guru, pemerintah desa, dan masyarakat desa Aik Pelempang Jaya.

Saran yang dapat kami berikan yaitu diharapkan kegiatan ini dapat terusberlanjut untuk masa-masa yang akan datang. Selain itu kegiatan mahasiswa KKN dalam bidang Pendidikan juga dapat ditambah dengan kegiatan lain yang lebih bervariasi dan inovatif.

Referensi

Hariana, dkk. 2021. *Peran Mahasiswa KKN dalam Melaksanakan Kegiatan Tambahan di Lokasi Pengabdian Desa Botuwombato*. JAT. 1 (1): 10 – 16

Undang-undang Republik Indonesia Nomor 12 tahun 2012 tentang Pendidikan Tinggi

Yudiana, K.N dan Fitria, A.L. 2019. *Peran Mahasiswa dalam Meningkatkan Pendidikan di Desa Cibanteng*. ABDI DOSEN “Jurnal Pengabdian KepadaMasyarakat”. 3 (4): 401 – 407